



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

ECONOMÍA

Los gastos corrientes suben 43% en 10 años y los ingresos, 28%, según el PGE

El presupuesto de gastos corrientes creció en 48 por ciento entre 2014 y 2024, mientras que los ingresos corrientes lo hicieron en 28 por ciento en el mismo periodo. Los analistas señalaron que el mayor gasto se financia con un aumento de la deuda pública, tanto externa como interna, que en ese periodo se elevó 182 por ciento.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231204/gastos-corrientes-suben-43-10-anos-ingresos-28-pge>

Cuatro de 17 ministerios concentran el 58%, Bs 13.212 millones, del presupuesto para el 2024

De acuerdo al proyecto de ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2024, los ministerios de Gobierno, Defensa, Presidencia y Minería contarán con Bs 13.212 millones del presupuesto destinado a las 17 carteras de Estado, equivale al 58% del total.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231202/cuatro-17-ministerios-concentran-58-bs-13212-millones-del-presupuesto-2024>

Delegados de empresas europeas concluyen visita a Bolivia para promover

inversiones

Representantes de una decena de empresas europeas concluyó esta semana una visita a Bolivia con el objetivo de impulsar inversiones de estas firmas a través del Global Gateway, una propuesta que desde la Unión Europea (UE) ofrece para desarrollar vínculos sostenibles y fiables con nuestros países socios.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231201/delegados-empresas-europeas-concluyen-visita-bolivia-promover>

Gobierno y transporte libre del Trópico de Cochabamba inician diálogo en Chimoré

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña, y la dirigencia del transporte libre del Trópico de Cochabamba iniciaron este lunes, en Chimoré, el diálogo sobre la conservación vial y el bloqueo en la carretera a Santa Cruz, entre otros temas.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231204/gobierno-transporte-libre-del-tropico-cochabamba-inician-dialogo-chimore>

Gobierno asegura que en 2023 se dejó de importar 200 millones de litros de gasolina, gracias a la compra de etanol como aditivo

El viceministro de Presupuesto y Contabilidad Fiscal, Zenón Mamani, aseguró este domingo que el Estado dejó de importar cerca de 200 millones de litros de gasolina en 2023 y proyecta dejar de comprar más de 244 millones en 2024.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-asegura-que-en-2023-se-dejo-de-importar-200-millones-de-litros-de-gasolina-gracias-a-la-com_349125

YPFB formalizó tres denuncias penales por hechos irregulares relacionados con combustibles

Yacimientos Petrolíferos Fiscales de Bolivia (YPFB) Logística formalizó tres denuncias penales por delitos relacionados con combustibles, entre los que se encuentra la pérdida de 91.000 litros de gasolina.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231203/ypfb-formalizo-tres-denuncias-penales-hechos-irregulares-relacionados>

ANH comisa 700.000 litros de diésel, eran para la minería ilegal

La Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) incautó alrededor de 700.000 mil litros de diésel y gasolina en los últimos siete meses, los mismos que eran destinados al mercado negro y a la minería ilegal, informó ayer su director, Germán Jiménez.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231203/anh-comisa-700000-litros-diesel-eran-mineria-ilegal>

Calculan que en 2030 la subvención a combustibles subirá a \$us 3.300 MM

Con la actual política hidrocarburífera de Bolivia, es muy probable que, para 2030, el país tenga un déficit comercial energético de aproximadamente 5.500 millones de dólares y la subvención a los hidrocarburos suba a 3.300 millones de dólares, lo que será insostenible, según calcula la consultora especializada Gas Energy Latin America (GELA).

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231203/calculan-que-2030-subvencion-combustibles-subira-us-3300-mm>

Presidente de YPFB asegura que Evo dejó un país “netamente importador de combustible”

El expresidente Evo Morales “nos dejó un país, netamente importador de combustible”, y el actual gobierno está trabajando en superar esa situación, en medio de un ataque político que hace volcar los esfuerzos a garantizar la provisión de combustible en una situación de especulación y agio, afirmó el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Boliviano (YPFB), Armin Dorgathen.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-ypfb-asegura-que-evo-dejo-pais-netamente-importador-combustible/20231203171751929545.html>

Con miras al Bicentenario, YLB prevé ser uno de los principales productores mundiales de litio

La presidenta de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Karla Calderón, anunció que la entidad tiene como objetivo posicionar a Bolivia como uno de los principales actores en la producción global de litio para 2025, año de la conmemoración del bicentenario de la fundación del país.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/04/con-miras-al-bicentenario-ylb-preve-ser-uno-de-los-principales-productores-mundiales-de-litio/>

La ABC lanza el plan Lluvias 2023-2024 con una inversión de Bs 51 millones

Este lunes, la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) lanzó el plan Lluvias 2023-2024 con una inversión de 51 millones de bolivianos cuya finalidad es garantizar la transitabilidad en las carreteras del país y brindar seguridad en época de lluvias.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/04/la-abc-lanza-el-plan-lluvias-2023-2024-con-una-inversion-de-bs-51-millones/>

A junio, las quejas contra los bancos se disparan en 25%

Desde reclamos por el uso de tarjetas de débito hasta el retiro de dólares, las quejas contra bancos se han incrementado en 25,3% al primer semestre de este año con relación a igual período de 2022.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/04/a-junio-las-quejas-contra-los-bancos-se-disparan-en-25/>

La concentración de la riqueza en la región toca límites extremos

Cuando muchos países, incluido Bolivia, hacen esfuerzos por tratar de reducir la pobreza y cerrar la brecha de la desigualdad, la realidad y las cifras juegan en contra. La concentración de la riqueza sigue en pocas manos, hoy más que nunca.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/04/la-concentracion-de-la-riqueza-en-la-region-toca-limites-extremos/>

El 56% de la inversión pública será para el sector productivo

El viceministro de Presupuesto y Contabilidad Fiscal, Zenón Mamani, informó este domingo que del total de la inversión pública programada para 2024 en el proyecto de Presupuesto General del Estado (PGE), el 56% estará dirigido a la inversión en el sector productivo.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/03/el-56-de-la-inversion-publica-sera-para-el-sector-productivo/>

Andrónico dice que la "autoprórroga" de magistrados o el "decretazo" van contra la Constitución

El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, advirtió este domingo que cualquier intento del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de prorrogar los mandatos de las máximas autoridades judiciales o cualquier acción del Ejecutivo para realizar designaciones mediante Decreto serían contrarios a la Constitución Política del Estado.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/andronico-advierte-que-autoprorroga-magistrados-decretazo-van-constitucion/20231203180131929554.html>

Exmagistrado del TCP dice que prórroga de magistrados es pasible a procesos por al menos 3 delitos

Ante la incertidumbre sobre el vacío judicial, a partir del 31 de diciembre, Marco Antonio Valdiviezo, exmagistrado del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), advirtió que autorizar la prórroga de mandato de magistrados del Órgano Judicial y consejeros de la magistratura es pasible a procesos por al menos tres delitos.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231204/exmagistrado-del-tcp-dice-que-prorroga-magistrados-es-pasible-procesos-al>

Gutiérrez apuesta por una 'salida' constitucional a la transición de magistrados y consejeros

El senador del Movimiento Al Socialismo (MAS) Rubén Gutiérrez apostó por una salida constitucional para la transición de magistrados y consejeros, que terminan su gestión el 2 de enero de 2024.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/04/gutierrez-apuesta-por-una-salida-constitucional-a-la-transicion-de-magistrados-y-consejeros/>

Prada dice que Evo sintoniza con el discurso de la derecha para desacreditar la gestión de Lucho

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, expresó su reproche hacia la actitud del expresidente Evo Morales este domingo, acusándolo de alinearse con el discurso de la derecha para descalificar la gestión del actual presidente, Luis Arce, mediante denuncias de corrupción, narcotráfico y crisis económica.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/prada-dice-que-evo-sintoniza-discurso-derecha-desacreditar-gestion-lucho/20231203170906929543.html>

Mesa: “Estamos cada vez más cerca de la dictadura”

Señalando que el sistema político en Bolivia está recubierto por un “celofán democrático” que cubre un corazón autoritario, el expresidente Carlos Mesa Gisbert, afirmó que el país está cada vez más cerca de la dictadura, tomando en cuenta que en 17 años de gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS), esta organización política pasó a ser un partido hegemónico con propuestas agotadas.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/03/mesa-estamos-cada-vez-mas-cerca-de-la-dictadura/>

Evo: Si por denunciar me llaman opositor, bienvenido; el MAS no está en el Gobierno

El expresidente del Estado y jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, dijo que, si lo llaman opositor por realizar denuncias en varios ámbitos, “bienvenido”. Además, el exmandatario insistió en que el MAS “no está en el Gobierno”.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/04/evo-si-por-denunciar-me-llaman-opositor-bienvenido-el-mas-no-esta-en-el-gobierno/>

Partidos deben enfocarse en cumplir reglas antes de anunciar candidaturas

Tras la realización del ampliado nacional del Movimiento Tercer Sistema (MTS) en el departamento de Cochabamba, evento en el que esta organización política determinó participar en las elecciones generales de 2025 con un candidato que emerja de sus filas, el líder emergente, José Carlos Sánchez, cuestionó que partidos y agrupaciones apresuren el anuncio de candidaturas antes que cumplir con normativas para participar en comicios electorales.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/04/partidos-deben-enfocarse-en-cumplir-reglas-antes-de-anunciar-candidaturas/>

Evo Morales reafirma que es candidato presidencial del MAS pese a las

observaciones del TSE

El líder del Movimiento al Socialismo (MAS), Evo Morales, reafirmó el domingo su posición como candidato presidencial, respaldado por la decisión de las bases del partido, a pesar de las objeciones y el rechazo del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para registrar las conclusiones del congreso de Lauca Ñ, donde fue elegido presidente del Instrumento.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-morales-reafirma-que-es-candidato-presidencial-mas-pese-observaciones-tse/20231203115533929533.html>

Morales y su entorno buscan retornar al poder a toda costa

Tras la controversia provocada a causa de la aprobación del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para el inicio de un proceso revocatorio contra el presidente Luis Arce Catacora, la diputada por la alianza Comunidad Ciudadana (CC), Alejandra Camargo, reiteró que son Evo Morales y su entorno los que están detrás de este tipo de maniobras destinadas a acortar el mandato del actual Gobierno, siendo una prioridad para el "evismo", retomar el poder a toda costa.

Fuente Original: <https://www.eldiario.net/portal/2023/12/04/morales-y-su-entorno-buscan-retornar-al-poder-a-toda-costa/>

Manfred a Evo: "Deje de bloquear Bolivia, deje en paz a la gente por lo menos este mes de Navidad"

El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, expresó este lunes su molestia por los bloqueos de carreteras que afectan a su región y apuntó al expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/cochabamba/manfred-a-evo-deje-de-bloquear-bolivia-deje-en-paz-a-la-gente-por-lo-menos-este-mes-de-navidad_349189

Arrestan a Manuel Rocha, exembajador de EEUU en Bolivia

La agencia noticiosa The Associated Press (AP) informó este domingo que las autoridades estadounidenses arrestaron al exdiplomático y que trabajó como embajador del país norteamericano en Bolivia, Manuel Rocha. Según los datos preliminares, a Rocha se lo acusa de trabajar en secreto como agente del gobierno de Cuba.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/03/arrestan-a-manuel-rocha-exembajador-de-eeuu-en-bolivia/>

Pugnas del partido hegemónico "intoxican" al TSE y analistas ven "utópico"

independencia total

Las pugnas del partido hegemónico, Movimiento al Socialismo (MAS), están intoxicando y malogrando el funcionamiento de las instituciones como el Tribunal Supremo Electoral; tres politólogos creen que es una utopía e ideal la independencia total de este organismo.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/pugnas-del-partido-hegemonico-intoxican-al-tse-y-analistas-ven-utopico-independencia-total>

Tuto recuerda a Evo las “verdades” sobre ser: “delincuente confeso” y Rocha “su jefe de campaña”

El expresidente de Bolivia y opositor Jorge Tuto Quiroga rememoró dos frases del expresidente Evo Morales y que entre sus descalificaciones se le “escapaban verdades”: “El que escapa es delincuente confeso” y Manuel Rocha fue “nuestro jefe de campaña”.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/nacional/politica/tuto-recuerda-a-evo-las-verdades-sobre-ser-delincuente-confeso-y-rocha-su-jefe-de-campana>

Gobernador de La Paz sugiere que los niveles de Gobierno no gocen de la subvención de carburantes

Ante el desabastecimiento del combustible, el gobernador de La Paz, Santos Quispe, sugirió que el gobierno central, las gobernaciones y las alcaldías no se beneficien con la subvención de gasolina y diésel.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/economia/gobernador-de-la-paz-sugiere-que-los-niveles-de-gobierno-no-gocen-de-la-subvencion-de-carburantes>

EDITORIALES

Rebaja de calificación refleja crisis económica

A la conclusión de toda tarea son evaluados los resultados, lo cual es igual a mencionar que en toda acción existe causa y efecto. Esta situación se aplica a la economía del país, más allá de la propaganda que se difunde por medios masivos, que por la forma pueden ser llamativos para convencer a los receptores.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/04/rebaja-de-calificacion-refleja-crisis-economica/>

El agujero negro energético boliviano

En la jerga astronómica se puede definir un agujero negro como: "Una región finita del espacio descrita en las ecuaciones de Einstein, cuyo interior posee una concentración de masa lo suficientemente elevada como para generar un campo gravitatorio tal que, salvo por un determinado tipo de procesos cuánticos, ninguna partícula ni radiación —ni siquiera la luz— pueden escapar de él". Es decir, se devora o transforma todo lo que pasa cerca.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231204/columna/agujero-negro-energetico-boliviano>

Presupuesto 2024, entre Mandrake y Locotito

El Presupuesto General del Estado (PGE) es el principal instrumento de la política fiscal a través del cual el Estado planifica los gastos e inversiones que realizará a lo largo de un año, y establece también cuáles serán las principales fuentes de ingresos para cumplir con sus objetivos económicos y sociales.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231204/columna/presupuesto-2024-mandrake-locotito>

PGE 2024, un padre endeudado

Si bien no es de conocimiento público el proyecto de ley del PGE (Presupuesto General del Estado) 2024, como si fuera un secreto de estado, inclusive para los mismos oficialistas, pudimos acceder al mismo para realizar un breve análisis de la amplia información que contiene el mismo, lo cual es pertinente, dada su gran importancia para la economía nacional y su planificación financiera a corto plazo, en una próxima gestión con menores recursos y mucha incertidumbre en los mercados internacionales. El Presupuesto Agregado será de Bs. 340.317.970.486, mientras que el PGE 2024 consolidado de Bs. 265.558.034.072; el primero creció en un 7,3% respecto al 2023, y el segundo se incrementó en un 8,9% respecto a esta presente gestión; este año se espera que la ejecución presupuestaria nacional no supere el 75%, y la ejecución presupuestaria de inversión pública llegue cerca al 50%. Entonces ¿Por qué asignar más recursos el 2024, si en este, no estaremos ni cerca

de cumplir con las metas propuestas de ejecución?

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/pge-2024-un-padre-endeudado_349052

Producir más alimentos, reducir cultivos de coca

Por sentido común, en nuestro país se requiere acabar con distorsiones económicas y culturales que pueden provocar perjuicios para la población. Y es que, mientras, por un lado, bajan los niveles de producción de alimentos, por otro se cultiva mayores cantidades de coca, inclusive en zonas no tradicionales, como en el oriente y en el norte de La Paz. Sin embargo, se sabe que solo la hoja de los Yungas sirve para el masticado, no la del Chapare, por ser áspera y tener un ingrediente químico que la hace apta para la fabricación de cocaína.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/03/producir-mas-alimentos-reducir-cultivos-de-coca/>



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook